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Campanha Abrace Essa Ideia realiza 
sorteio de Dia dos Pais

O sorteio do Dia dos Pais, distribuiu 15 prêmios, incluindo 10 vale compras de R$ 300, além de prêmios maiores 
de R$ 600, R$ 700, R$ 800 e R$ 1.000, que além de proporcionar alegria aos vencedores, também incentivam o 

consumo contínuo no comércio de Bom Jesus do Sul.
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PESO ARGENTINO

EURO

Libra
Compra $ 7,020
Venda $ 7,024
Variação +0,11%

Dólar Turismo
Compra $ 4,751
Venda $ 4,753
Variação +0,02%

DÓLAR

Euro Comercial
Compra $ 6,030
Venda $ 6,031
Variação +0,65%

Compra
 0,006

Venda
 0,006

Variação
  +0,44%

Previsão 
do TempoMercado 

Agrícola & 
Cambial

* Referente à saca de 60 kg
* Cotação em Chapecó/SC

Milho

Soja

Trigo

Feijão Preto

Feijão Carioca

Suíno 1kg

Leite 1L

R$ 56,00

R$ 117,50

R$ 68,00 

R$ 200,00

R$ 180,00

R$ 6,80

R$ 2,49

Dólar Comercial
Compra $ 5,477
Venda $ 5,478
Variação +0,51%

O verdadeiro sábio é aquele que assim se dispõe que os 
acontecimentos exteriores o alterem minimamente. Para isso precisa 
couraçar-se cercando-se de realidades mais próximas de si do que os 
fatos, e através das quais os fatos, alterados para de acordo com elas, 

lhe chegam.” 
- Dom Casmurro

Unetri conquista o segundo lugar no 
Hackathon realizado em Realeza

Equipe da Unetri 
Faculdades conquistou 
o segundo lugar, 
na terceira edição 
do Hackathon, que 
aconteceu no campus de 
Realeza da Universidade 
Federal Fronteira Sul - 
UFSS, nos dias 9 e 10 de 
agosto.

O Hackathon, uma 
maratona de ideias e 
soluções, nesse ano 
teve por tema o Agro 
4.0, e várias equipes 
participaram do evento.

A premiação das 
equipes vencedoras 
foi patrocinada pela 
Cooperativa Cresol.

Agora, o projeto 
da equipe da Unetri 
passará por um processo 
de incubação, em 
Realeza, cumprindo 

a prototipagem do 
negócio e modelagem, 
para testar o mesmo 
comercialmente.

A equipe da Unetri, 
foi composta pelos 
acadêmicos: Alice Ferretti 
Debona, Andréia de 
Oliveira e João Vitor 
Pastori, além de Isadora 
Luiza Krewer, de Guarujá 
do Sul (comunidade 
externa). 

Em 2023, na edição 
do Ideathon La Frontera, 
realizado em Barracão, 
equipe da Unetri 
conquistou o primeiro 
lugar.

O diretor acadêmico 
da Unetri, professor 
Jonas Grejianin Pagno, 
destacou que a Unetri 
sempre é parceira 
desses eventos que 
acontecem na região, 
sobretudo mobilizados e 
organizados pelo Sebrae 
e outras iniciativas.

“São espaços nos 
quais nossos estudantes 
terão contato com 
outros estudantes e 
outras instituições, com 
oficinas, mentorias e 
palestras, tratando todos 
os aspectos para montar 
uma ideia de negócio, em 
um determinado setor, 
que porventura possa 
virar um bom negócio”.

Jonas ressaltou que 

a Unetri tem, nos seus 
valores institucionais, o 
empreendedorismo como 
um deles, e as disciplinas 
e os conteúdos também 
incentivam isso no dia a 
dia.

“Então, para nós, 
é sempre motivo de 
muita alegria e de 
orgulho quando nossos 
acadêmicos participam 
e, sobretudo, quando se 
destacam”.

O diretor acadêmico 
agradeceu ao Sebrae, 
pelo grande esforço para 
sempre trazerem esses 
eventos aqui para a 
região. 

“A gente sabe da 
complexidade que é 
montar um Hackathon, e 
nós, enquanto instituição, 
temos que apoiar e 
fomentar a participação 
dos nossos acadêmicos”, 
afirmou Jonas Grejianin 
Pagno.

A acadêmica Alice 
Ferretti Debona citou que 
foi a primeira vez que 
participou de um evento 
dessa natureza. 

“Foi muito 
enriquecedor e também 
uma ótima oportunidade 
para conhecer pessoas 
e estudantes de outras 
faculdades. Agora, 
estamos na expectativa 
da incubação do nosso 

projeto”.
Alice enfatizou que 

foi muito positiva e 
enriquecedora essa 
experiência, despertando 
a vontade de participar 
das próximas edições.

O acadêmico João 
Vitor Pastori, que 
tinha integrado a 
equipe da Unetri que 
venceu o Ideathon La 
Frontera em 2023, 
ressaltou que, mesmo 
já tendo experiência, foi 
gratificante vivenciar o 
evento novamente, dessa 
vez com muito mais 
equipes participantes.

“Agora, foi um 
tema um pouco mais 
complicado, o Agro, pois 
não sou muito do ramo, 
mas a gente conseguiu 
desenvolver bem o 
projeto”.

João salientou que 
esses projetos do Sebrae 
são edificantes, pois 
incentivam a desenvolver 
um aspecto que não se 
aprende na faculdade, na 
escola.

“É fundamental 
também que o 
nosso projeto terá 
continuidade e será agora 
incubado, nos dando 
boas expectativas de 
continuidade”, afirmou 
João Vitor Pastori.

Equipe da Unetri foi composta por acadêmicos do curso de Ciências 
Contábeis. Agora o projeto passará por um processo de incubação

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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Comércio do Paraná cresce acima da média 
nacional em junho, com alta de 2%

O comércio 
paranaense cresceu 2% 
em junho de 2024 em 
relação ao mês de maio, 
de acordo com os dados 
da Pesquisa Mensal do 
Comércio , divulgada 
nesta quarta-feira (14) 
pelo IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística). O aumento 
foi superior à média 
nacional no período, de 
0,4% de alta.

Os números da 
pesquisa dizem respeito 
à variação no volume 
de vendas do comércio 
varejista ampliado, que 
inclui todos os segmentos 
do setor, como a 
comercialização de 
materiais de construção, 
veículos e motocicletas, 
por exemplo.

O Paraná também 
teve a quinta maior alta 
mensal do País, atrás 
de Rio Grande do Sul 

(13,8%), Mato Grosso do 
Sul (4,8%), Paraíba (4,5%) 
e Santa Catarina (2%); e 
à frente do Rio Grande 
do Norte (1,1%), Mato 
Grosso (0,6%), Alagoas 
(0,4%), Maranhão (0,4%), 
Pernambuco (0,3%), 
Ceará (0,1%), Goiás 
(0,1%), Amazonas (0,1%) 
e Sergipe (0%). Os outros 
12 estados registraram 
queda ao longo do mês.

No acumulado do 
ano, considerando todo 
o primeiro semestre 
de 2024, o volume de 
vendas do comércio 
paranaense cresceu 
4,3%. Na comparação 
dos últimos 12 meses, a 
pesquisa mostra que o 
crescimento do setor no 
Paraná foi de 1,8%.

Em relação à receita 
nominal das vendas, o 
comércio paranaense 
teve crescimento de 
2,1% no mês de junho, 

em relação a maio. É a 
sexta maior alta do País 
e é mais do que o dobro 
do crescimento nacional, 
que foi de 0,8%. No 
acumulado do ano a alta 
foi de 6,5%, à frente de 
São Paulo (5,5%) e Rio de 
Janeiro (5,2%).

SEGMENTOS
Algumas atividades 

do comércio do Paraná 
tiveram crescimento 
acima da média que 
impulsionaram o 
resultado do setor no 
mês de junho, frente 
ao mesmo mês do ano 
anterior, segundo a 
pesquisa do IBGE. O 
maior aumento mensal 
ficou por conta da 
venda de equipamentos 
e materiais para 
escritório, informática e 
comunicação, que teve 
alta de 30,5%.

Também registraram 

forte crescimento nas 
vendas as atividades de 
comércio de veículos, 
motocicletas, partes e 
peças (22,8%), móveis e 
eletrodomésticos (15,9%), 
materiais de construção 
(11,5%) e outros 
artigos de uso pessoal e 
doméstico (10,3%).

No primeiro semestre, 
os destaques são os 
crescimentos nas vendas 
de veículos, motocicletas, 
partes e peças (16%), 
eletrodomésticos (15,7%), 
materiais de construção 
(12%), artigos de uso 
pessoal e doméstico 
(10,7%), equipamentos 

e materiais para 
escritório, informática 
e comunicação (7,8%), 
hipermercados e 
supermercados (7,1%) 
e artigos farmacêuticos, 
médicos, ortopédicos, de 
perfumaria e cosméticos 
(6,3%).

Paraná registrou o quinto maior aumento mensal do Brasil, de acordo com o IBGE. Em relação à receita 
nominal das vendas, crescimento paranaense em junho foi de 2,1%

Referência nacional em busca e salvamento, CBMSC 
investe em treinamento conjunto com cães

Reconhecido 
internacionalmente, o 
Corpo de Bombeiros 
Militar de Santa Catarina 
tem se destacado 
nas ações de Busca e 
Salvamento de vítimas. 
E o trabalho só é 
possível por causa dos 
chamados binômios, 
duplas formadas 
por um bombeiro 
militar e um cão de 
busca. A performance 
deles é essencial em 
situações extremas 
e para isso é preciso 
muito treinamento, 
como o realizado pelo 
Grupamento de Busca e 
Salvamento (GBS), nesta 
semana em Florianópolis.

O treinamento 
conjunto foi realizado por 
quatro binômios, o cabo 
Thiago Evandro Amorim 
e a cadela Moana; o 
cabo Jean Renato Vieira 
e a cadela Ilha; o cabo 
Genivan Kull e o cão 
Nick, além do sargento 
Willian Valdeley Marques 
e do cão Marley.

As ações em conjunto 
buscam aprimorar as 
técnicas de trabalho 

dos cães junto aos seus 
tutores e fazem parte das 
rotinas de treinamento. 
A atuação dos binômios 
é fundamental em 
situações de busca e 
resgates em eventos 
extremos.

A formação de um 
binômio requer dedicação 
intensa. Desde filhotes, os 
cães são treinados para 
responder a estímulos 
olfativos e desenvolver 
suas habilidades naturais 
de busca. O processo 
começa cedo: filhotes 
com maior aptidão, 
como aqueles que 
demonstram proatividade 
ao buscar alimento, 
são selecionados para 
continuar o treinamento. 
Essa prática de iniciação 
precoce é fundamental 
para a eficiência dos cães 
nas operações de busca.

“A formação dos 
binômios é um processo 
que exige empenho 
diário, o vínculo entre 
o cão e o bombeiro 
se desenvolve desde 
os primeiros dias de 
vida do animal, com 
o cão permanecendo 

sob os cuidados do seu 
tutor, que também é 
seu condutor durante 
toda a sua vida”, 
explica o presidente da 
Coordenadoria de Busca, 
Resgate e Salvamento 
com Cães, major Alan.

Estrutura e 
certificação

O CBMSC 
conta com uma 
infraestrutura robusta 
para o treinamento 
e manutenção dos 
cães de busca. O 
Governo do Estado 
fornece alimentação 
e acompanhamento 
veterinário. Os batalhões 
do Estado disponibilizam 
espaços adequados para 
os treinamentos.

Os cães também 
precisam obter e renovar 
suas certificações para 
atuarem em áreas 
específicas, como busca 
rural ou urbana. “Cada 
operação com um 
cão de busca envolve 
uma responsabilidade 
enorme”, ressaltou o cabo 
Jean Renato Vieira, que 
trabalha com a cadela 

Ilha. “Se um cão sinaliza 
a presença de uma 
vítima, empregamos uma 
quantidade significativa 
de recursos para atuar 
naquela região.”

Método de 
treinamento

Os cães são treinados 
de forma lúdica, 
associando a busca de 
vítimas a momentos 
de brincadeira como 

recompensa. Esse 
método de treinamento 
é fundamental para 
manter o cão motivado e 
engajado nas operações. 
Os binômios não utilizam 
peças de roupas ou 
objetos pessoais das 
vítimas para treinamento, 
focando em ensinar o cão 
a buscar qualquer ser 
humano, vivo ou não, na 
área designada.

Após 

aproximadamente oito 
anos de trabalho, os 
cães se aposentam das 
operações de busca, 
mas muitos continuam 
a contribuir em outras 
atividades, como a 
cinoterapia — um 
programa onde os 
cães visitam hospitais, 
creches e asilos, trazendo 
conforto a pacientes e 
idosos.

SEGURANÇA.

ECONOMIA.
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Casa de Apoio de São Miguel do Oeste já acolheu 
mais de 7 mil pessoas

A Casa de Apoio 
de São Miguel do 
Oeste, localizada nas 
proximidades do Hospital 
Regional, é mais que 
um simples abrigo. Ela 
representa uma iniciativa 
de solidariedade que 
transforma a experiência 
de famílias que 
enfrentam momentos 
difíceis ao terem 
seus entes queridos 
internados. Em atividade 
desde 2010, a Casa 
de Apoio já atendeu 
mais de 7.000 pessoas, 
oferecendo um local 
seguro e confortável para 
aqueles que precisam 
acompanhar seus 
familiares em tratamento.

Ademir Dittberner, 
presidente da Casa de 
Apoio, explica que o 
projeto surgiu após uma 
família migueloestina 
precisar acompanhar 
um familiar que esteve 
internado em Xanxerê, e 
se ver sem um local onde 
ficar.

“Em 2010, após a 
mãe sofrer um AVC e 
ser transferida para 
Xanxerê, duas irmãs 
foram acolhidas por uma 
casa de apoio naquela 
cidade. Inspiradas pela 
experiência positiva, 
elas trouxeram a ideia 
para São Miguel do 
Oeste, onde o Hospital 
Regional estava prestes a 
ser inaugurado. A partir 
daí, com o apoio de 
lideranças comunitárias, 
a Casa de Apoio foi 
fundada e começou 
a operar em 2011”, 
explicou Ademir.

A Casa de Apoio tem 
capacidade para receber 
simultaneamente 37 
pessoas, oferecendo 
acomodações separadas 
para homens e mulheres. 
A estrutura inclui uma 
cozinha equipada, 
lavanderia e dormitórios 
confortáveis. 

“A casa é toda 
equipada; fornecemos os 
alimentos básicos como 

arroz, feijão, macarrão, 
e as pessoas que ficam 
aqui compram alguns 
itens complementares. 
Não precisa se preocupar 
em trazer nada de casa, 
além da roupa do corpo 
e produtos de higiene 
pessoal”, destaca Ademir.

A casa funciona 24 
horas por dia, acolhendo 
qualquer pessoa que 
necessite de um lugar 
para ficar enquanto o 
familiar está internado 
no Hospital Regional. 
Além de ser um local 
de acolhimento, a Casa 
de Apoio também 
proporciona um ambiente 
onde os acompanhantes 
podem encontrar apoio 
emocional e compartilhar 
suas experiências 
com outros que estão 
passando por situações 
semelhantes.

A manutenção da Casa 
de Apoio depende de 
convênios e doações. 

A Associação 
dos Municípios do 

Extremo Oeste de Santa 
Catarina (AMEOSC) e a 
Associação Comercial 
de São Miguel do 
Oeste, são os principais 
parceiros, contribuindo 
mensalmente para cobrir 
despesas essenciais como 
água, luz e alimentos. 
Além disso, a comunidade 
local e empresas 
contribuem com doações 
de alimentos, produtos de 
limpeza e higiene pessoal.

“A união de esforços 
de toda a sociedade é 
o que faz esse projeto 
seguir em frente”, afirma 
Ademir, ressaltando a 
importância das doações 
e do trabalho voluntário 
para a continuidade da 
Casa de Apoio.

Rose Galvão, que veio 
de Sapiranga, no Rio 
Grande do Sul, e está 
acompanhando sua mãe, 
internada no Hospital 
Regional de São Miguel 
do Oeste, descreveu 
a experiência na Casa 

de Apoio como uma 
verdadeira bênção. 

“Estou aqui há 22 dias 
é só posso agradecer, 
a palavra é gratidão. 
Nos sentimos em casa. 
É muito confortável e 
tem tudo o que a gente 
precisa. Agradeço por 
não precisar pagar 
nada e por termos sido 
recebidos tão bem”, diz 
Rose.

Ela também destaca a 
organização interna da 
Casa, onde os próprios 
hóspedes se encarregam 
de manter o local limpo 
e arrumado, preparando 
suas refeições e cuidando 
do ambiente. “Aqui 
dentro é como uma 
família. Todos ajudam de 
alguma forma e isso faz 
com que a gente se sinta 
ainda mais acolhido”, 
completa Rose.

Apesar do impacto 
positivo que a Casa 
de Apoio já causou na 
vida de milhares de 

pessoas, ainda há muitos 
que desconhecem sua 
existência. Um dos 
objetivos de Ademir e 
da equipe é ampliar a 
divulgação, para que 
mais pessoas saibam que 
podem contar com esse 
apoio em momentos de 
necessidade. 

“Quem tiver um 
familiar internado no 
Hospital Regional tem 
onde ficar. Estamos a 
apenas 400 metros do 
hospital, e qualquer 
pessoa pode procurar a 
recepção da emergência 
para ser encaminhada 
para cá”, reforça Ademir.

A Casa de Apoio de 
São Miguel do Oeste 
se mantém como um 
símbolo de solidariedade 
e suporte comunitário, 
mostrando que, em meio 
às dificuldades, a união e 
o cuidado com o próximo 
podem fazer toda a 
diferença. 

GERAL.

A Casa de Apoio fica nas proximidades do Hospital Regional, e se torna uma segunda casa para quem 
precisa de acolhimento
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Realizado mais um sorteio da Campanha 
Abrace Essa Ideia

No município de Bom 
Jesus do Sul, a celebração 
do Dia dos Pais ganhou 
um toque especial com a 
realização do sorteio da 
campanha “Abrace essa 
Ideia”, uma campanha 
que incentiva a compra 
no comércio local e 
valoriza a produção 
agrícola e o pagamento 
de impostos. 

Em sua terceira 
edição, a campanha 
é uma iniciativa da 
Administração Municipal, 
em parceria com o 
Secretaria de Indústria 
e Comércio, que busca 
fomentar a economia 
local através de 
premiações atrativas para 
a população.

“Esse já é o terceiro 

ano que o município 
de Bom Jesus do Sul 
realiza essa campanha 
de incentivo ao comércio 
local, à agricultura e à 
emissão de notas fiscais 
pelos produtores rurais. 
Além disso, através do 
programa, incentivamos 
o pagamento de impostos 
como IPTU e alvarás, 
através dos quais, os 
munícipes recebem 
cupons para participar 
dos sorteios”, Vilson dos 
Santos, representante da 
secretaria de Indústria e 
Comércio.

A campanha que tem 
como principal objetivo, 
fortalecer o comércio 
local, estimula os 
moradores a realizarem 
suas compras dentro do 

município, para dessa 
maneira participar dos 
sorteios. 

“Cada vez que 
entregamos a premiação, 
é visível a felicidade 
dos ganhadores, que 
muitas vezes reinvestem 
o prêmio no próprio 
comércio local”, destaca 
Vilson.

O sorteio do Dia 
dos Pais, distribuiu 15 
prêmios, incluindo 10 
vales-compra de R$ 300, 
além de prêmios maiores 
de R$ 600, R$ 700, R$ 
800 e R$ 1.000, que 
além de proporcionar 
alegria aos vencedores, 
também incentivam o 
consumo contínuo no 
comércio de Bom Jesus 
do Sul.

“A campanha já se 
consolidou como um 
programa anual e temos 
mais sorteios previstos. 
O próximo será no Dia 
das Crianças, seguido 
pelo sorteio final, no 
aniversário do município, 

onde serão sorteadas 
uma moto, uma TV, 
uma geladeira e uma 
máquina de lavar roupa”, 
acrescenta Vilson dos 
Santos.

O programa “Abrace 
essa Ideia” não apenas 

distribui prêmios, mas 
também desempenha 
um papel crucial no 
fortalecimento da 
economia de Bom Jesus 
do Sul. 

GERAL.

O município de Bom Jesus do Sul promoveu na última sexta-feira, o segundo sorteio da campanha, em 
homenagem ao Dia dos Pais 

Fanfarras de Dionísio Cerqueira e Barracão comandarão 
desfile de 7 de Setembro 

Neste 2024 na Tri 
Fronteira, o tradicional 
desfile cívico promete ser 
um evento, resgatando 
o espírito de patriotismo 
e união entre as 
comunidades. Ao todo 
mais de 35 entidades 
desfilarão pela avenida 
Sete de Setembro, ao som 
das fanfarras de Dionísio 
Cerqueira e Barracão.

Em uma recente 
reunião realizada na 
Prefeitura Municipal de 
Barracão, a secretária 
de Cultura, Valéria de 
Castro, juntamente com 
a equipe da Secretaria 

de Educação, discutiu os 
detalhes finais do evento. 

“O objetivo principal 
é garantir que o desfile 
seja não apenas um 
espetáculo visual, 
mas também uma 
oportunidade de 
reafirmar os valores 
cívicos na comunidade. 
Durante nossos 
encontros tratamos da 
organização do local, o 
palco e a participação das 
fanfarras. Pretendemos 
realizar um desfile 
bonito, bem cívico e 
bastante atrativo para 
a população”, afirmou a 

Valéria.
Ela ressaltou ainda a 

necessidade de engajar 
a comunidade, incluindo 
escolas, creches, 
bombeiros, polícia e 
outras entidades locais, 
para que todos se unam 
em prol de um evento 
significativo. 

“É uma alegria para 
nós estarmos alinhando 
os últimos detalhes 
com as fanfarras e as 
entidades participantes. 
Queremos trazer de 
volta o sentimento cívico 
que sempre foi tão 
presente nos desfiles de 

antigamente”, completou.
Valéria também 

aproveitou para 
convidar a população a 
participar ativamente 
do evento, ressaltando a 
importância da união em 

torno da celebração da 
independência do Brasil. 

A expectativa para 
o Desfile de Sete de 
Setembro na Tri Fronteira 
é alta, e os esforços das 
Secretarias de Cultura e 

Educação de Barracão 
prometem entregar 
um evento à altura da 
importância da data. 

GERAL.

Secretaria de Cultura e Educação de Barracão está organizando o evento cívico que busca despertar o 
patriotismo na comunidade local
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O ser humano se constrói em cada passo dado 
em sua vida, nela, diversas perguntas surgem: De 
onde venho? Para onde vou? O que devo fazer? 
O que posso esperar? Tudo isso, nos colocam no 
caminho da busca. Precisamos nos tornar o que 
realmente somos... Mas o que eu sou? Você terá 
que descobrir. Na construção diária do nosso eu e 
na conquista dos objetivos, é preciso colocar metas. 
Todos falam de metas, mas elas exigem disciplina, 
empenho, persistência, busca, aprendizagem, começo 
e recomeço, prazos e principalmente tempo. As 
metas existem e são importantes para que você possa 
perceber que você pode, isso traz satisfação ao teu 
esforço. Com as metas você vai alcançar sucesso, no 
que você se propõe a fazer, você realiza, conquista, 
sente que alcançou. Mas depois de alcançado, a 
vida vai mudando e as metas também. Em alguns 
momentos da vida, você terá que ir largando as metas 
e se concentrando nas experiências de felicidade. 
Então você percebe que o tempo não te pressiona 
mais como antes, você desfruta de ambientes, 
pessoas, amigos, família, encontros, passeios. Você 
percebe que a vida vai tendo outro foco. Nisso você 
acaba criando a autoconsciência, vai percebendo 
mais você mesmo, seu comportamento, o que te faz 
bem e o que desagrada. Você já se conhece bem 
e sabe se colocar melhor em tudo. Podemos dizer, 
que aí nasce a identidade do eu. Você não vive mais 
para agradar os outros, a partir das expectativas 
dos outros, mas sabe como se posicionar e também 
vai compreendendo melhor o que acontece em tua 
volta e o comportamento dos outros. Na construção 
diária da vida, agora você tem a personalidade. Você 
é pessoa, madura, estável, compreensiva, amorosa, 
aprendeu a lidar com tudo e se sente feliz por aquilo 
que você se tornou. Você criou a tua essência, confia 
em Deus, ama e se sinta amado, pois você percebeu 
que está trilhando seu caminho.

A construção da minha 
personalidade

Partidos devem apresentar registro de 
candidaturas até esta quinta-feira

Termina, nesta quinta-
feira (15), o prazo para 
que os partidos políticos 
apresentem à Justiça 
Eleitoral os registros 
de candidatas e de 
candidatos aos cargos 
de prefeito, vice-prefeito 
ou vereador nas Eleições 
Municipais de 2024. 

O 1º turno do pleito 
vai ocorrer no dia 6 de 
outubro e o 2º turno no 
dia 27 do mesmo mês, 
onde for necessário. 

Para que possam 
disputar as eleições, 
candidatas e candidatos 
devem ter sido escolhidos 
em convenções 
partidárias, cujo prazo 
de realização era de 20 
de julho a 5 de agosto. 
Além disso, devem 
cumprir as condições 
de elegibilidade e 
não se enquadrar em 
qualquer das causas de 
inelegibilidade previstas 
em lei. 

O que diz a 
Constituição? 

São os seguintes os 
requisitos de elegibilidade 
estabelecidos pelo artigo 
14 da Constituição 
Federal para quem 
deseja concorrer: ter 
nacionalidade brasileira; 
estar no pleno exercício 
dos direitos políticos; 
ter feito o alistamento 
eleitoral; ter domicílio 
eleitoral na circunscrição 
do pleito; e ser 
alfabetizado.  

De acordo com a 

Constituição, para 
disputar o cargo de 
prefeito ou de vice-
prefeito, a pessoa deve 
ter, no mínimo, 21 anos 
de idade até o dia da 
posse. 

Para vereador, 
candidatas e candidatos 
podem concorrer 
desde que já tenham 
completado 18 
anos na data do 
pedido de registro de 
candidatura. Para os 
homens, é preciso ainda 
estar com a situação 
militar regularizada, 
mediante comprovante 
de alistamento. 

Onde vejo a situação 
dos pedidos de 
registro?  

As consultas ao 
andamento dos pedidos 
de registro podem 
ser feitas por meio da 

plataforma Divulgação 
de Candidaturas e 
Contas Eleitorais 
(DivulgaCandContas), 
que reúne informações 
detalhadas sobre as 
pessoas que disputarão a 
preferência do eleitorado 
na votação de outubro.  

Até as 11h desta 
segunda-feira (12), 
210.444 pedidos de 
registro de candidatura 
já haviam sido solicitados 
à Justiça Eleitoral. Desse 
total, 7.502 foram para o 
cargo de prefeito e 7.505 
para vice-prefeito. Já para 
os cargos de vereador, 
a plataforma informava 
195.437 requerimentos.  

Após a apresentação, 
os pedidos de registro 
passam a tramitar por 
meio do Processo Judicial 
Eletrônico (PJe), na classe 
Registro de Candidatura 

(RCand). Nesse momento, 
uma juíza ou um juiz 
eleitoral, pertencente 
ao quadro de um 
dos tribunais regionais 
eleitorais (TREs), é 
indicada ou indicado 
como relatora ou relator 
do processo.  

Prazo para a análise  
O calendário eleitoral 

fixa o dia 16 de setembro 
(20 dias antes do 1º 
turno, marcado para o 
dia 6 de outubro) como 
a data-limite para que 
todos os pedidos de 
registro de candidaturas 
aos cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador – 
inclusive os impugnados 
e os respectivos recursos 
– estejam julgados pelas 
instâncias ordinárias 
e para que estejam 
publicadas as decisões. 

GERAL.

Candidaturas precisam atender a diversos requisitos para concorrer 
em outubro

O volume de vendas 
no comércio varejista 
caiu 1% no país em junho 
deste ano, na comparação 
com o mês anterior. Em 
maio, o setor registrou 
alta de 0,9%. A Pesquisa 
Mensal do Comércio 
(PMC) foi divulgada nesta 
quarta-feira (14) pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE).

O varejo apresentou, 
no entanto, altas na 
comparação com junho 
do ano passado (4%), no 
acumulado do ano (5,2%) 
e no acumulado de 12 
meses (3,6%).

A queda de 1% maio 
para junho foi puxada por 
redução nas atividades 
de hiper, supermercados, 
produtos alimentícios, 

bebidas e fumo (-2,1%), 
outros artigos de uso 
pessoal e doméstico 
(-1,8%), tecidos, vestuário 
e calçados (-0,9%) e 
livros, jornais, revistas e 
papelaria (-0,3%).

Taxas de crescimento 
nas outras quatro 
atividades, no entanto, 
evitaram perdas maiores 
para o setor. Os ramos do 
varejo em alta em junho, 
na comparação com 
maio, foram combustíveis 
e lubrificantes 
(0,6%), equipamentos 
e material para 
escritório, informática 
e comunicação (1,2%), 
artigos farmacêuticos, 
médicos, ortopédicos 
e de perfumaria 
(1,8%) e móveis e 
eletrodomésticos (2,6%).

A receita nominal 
apresentou queda de 
0,1% na comparação 
com maio, mas avançou 
9% em relação a junho 
de 2023, 8,3% no 
acumulado do ano e 5,9% 
no acumulado de 12 
meses.

Varejo ampliado
O comércio varejista 

ampliado, que inclui os 
ramos de veículos e de 
materiais de construção, 
por sua vez, teve 
aumento de 0,4% em 
seu volume de vendas, 
com altas de 4,8% em 
materiais de construção 
e de 3,9% em veículos, 
motos, partes e peças.

O varejo ampliado 
também cresceu 2% na 
comparação com junho 
do ano passado, 4,3% 

no acumulado do ano e 
3,5% no acumulado de 
12 meses. Já a receita 
nominal teve altas de 

0,8% em relação a maio, 
6% na comparação com 
junho de 2023, 6,7% no 
acumulado do ano e 5,5% 

no acumulado de 12 
meses.

Vendas no comércio recuam 1% em junho, diz IBGE
ECONOMIA.
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Receita
Macarrão de panela de pressão

CULINÁRIA

Quem nunca se viu em meio à correria do dia a dia, 
precisando preparar uma refeição rápida, mas sem 
abrir mão do sabor? Nessas horas, uma receita prá-
tica e saborosa é sempre bem-vinda. O macarrão de 
panela de pressão é uma dessas opções que além de 
rápida, é super fácil de fazer. Em menos de 20 mi-
nutos, você terá uma refeição completa, cremosa e 
cheia de sabor, perfeita para agradar toda a família. 
Neste artigo, vamos ensinar o passo a passo para 
preparar essa delícia e ainda dar dicas para deixá-la 
ainda mais especial.

INGREDIENTES:

- 500g de macarrão 
(pode ser o de sua pre-
ferência)

- 1 lata de molho de 
tomate

- 2 latas de água (use 
a lata de molho para 
medir)

- 1 caixinha de creme de 
leite

- 200g de presunto 
picado

- 200g de mussarela 
picada

- 1 cebola média picada

- 2 dentes de alho pica-
dos

- 1 colher de sopa de 
óleo ou azeite

- Sal e pimenta-do-rei-
no a gosto

- Queijo parmesão rala-
do para gratinar (opcio-
nal)

- Ervas frescas como 
manjericão ou salsinha 
para decorar (opcional)

MODO DE PREPARO

1. Comece aquecendo a 
panela de pressão em 
fogo médio com o óleo 
ou azeite. Adicione a 
cebola picada e refogue 
até que fique trans-
parente. Em seguida, 
acrescente o alho e dei-
xe dourar levemente.

2. Com os temperos bem 
refogados, acrescente 
o presunto picado e re-
fogue por mais 2 minu-
tos. Depois, adicione o 
molho de tomate e as 
duas medidas de água. 
Misture bem.

3. Coloque o macarrão 
cru na panela de pres-
são, mexa para que ele 
fique bem envolvido no 
molho. Tempere com sal 
e pimenta-do-reino a 
gosto.

4. Feche a panela de 
pressão, e após pe-
gar pressão, conte 5 
minutos. Esse tempo 
é suficiente para que 
o macarrão cozinhe e 
absorva todo o sabor do 
molho.

5. Passados os 5 minu-
tos, desligue o fogo e 
espere a pressão sair 
completamente antes 
de abrir a panela. Com 
cuidado, abra a panela e 
adicione o creme de leite 
e a mussarela picada ou 
ralada. Mexa bem até 
que o queijo derreta e o 
molho fique bem cre-
moso.

6. Se desejar, transfi-
ra o macarrão para um 
refratário, polvilhe o 
queijo parmesão ralado 
por cima e leve ao forno 
pré-aquecido a 180°C 
por cerca de 10 minutos, 
ou até que o queijo der-
reta e forme uma crosta 
dourada.

- Escolha do macarrão: Para essa receita, é importante 
escolher um macarrão que seja mais firme, como o penne ou 
parafuso, para que ele não desmanche durante o cozimento na 
pressão.

- Varie os ingredientes: Você pode adicionar outros 
ingredientes à receita, como calabresa, bacon, legumes ou até 
mesmo trocar o presunto por frango desfiado.

- Mais cremosidade: Se quiser um molho ainda mais 
cremoso, adicione requeijão ou queijo cremoso junto com o 
creme de leite.

- Finalização: O macarrão de panela de pressão já fica ótimo 
direto da panela, mas gratiná-lo no forno com queijo parmesão 
ralado dá um toque especial e uma crocância deliciosa.

DICAS
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Alcir Sawaris é oficialmente o novo candidato 
a vice-prefeito de Dionísio Cerqueira

Na manhã desta terça-
feira (13), a coligação 
“Crescendo juntos, 
o desenvolvimento 
continua”, formada pelo 
Partido Liberal (PL), 
Movimento Democrático 
Brasileiro (MDB), Partido 
Democrático Trabalhista 
(PDT), Partido da Social 
Democracia Brasileira 
(PSDB), e Cidadania, 
de Dionísio Cerqueira, 
encaminharam uma 
nota oficializando Alcir 
Sawaris como candidato à 
vice-prefeito.

Conforme a nota, o 
pré-candidato a vice-
prefeito anunciado 
inicialmente, o vereador 
Valdecir Schmeier 
“Chimaia”, por razões 
de ordem particular, 
decidiu desistir da sua 
candidatura a vice-

prefeito.
Confira a nota 

completa:
NOTA A IMPRENSA
A coligação “Crescendo 

juntos: o desenvolvimento 
continua” vem a público 
informar que inicialmente 
a chapa majoritária seria 
formada por Bianca 
Prefeita e Chimaia Vice.

Porém, por razões 
de ordem particular, 
o Vereador Valdecir 
Schmeier “Chimaia” 
decidiu desistir da sua 
candidatura a vice-
prefeito.

Diante desse fato, 
reunimos a nossa 
coligação, que é formada 
pelos partidos PL-MDB-
PDT-PSDB-CIDADANIA, 
e de comum acordo, 
decidimos pelo Alcir 
Sawaris para ser o 

candidato a Vice.
Embora tivesse um 

acordo de que o vice 
seria do MDB, optou-se 
pelo Sawaris, porque o 
importante é o grupo, 
independente do partido. 
No dia a dia, a gente 
se relaciona como um 
grupo.

Isso quer dizer que os 
candidatos da majoritária 
representam todos os 
partidos que compõe a 
coligação.

A nossa coligação 
conta também com 30 
candidatos a vereador, 
nosso time está forte, 
unido e preparado, e 
nós estamos prontos 
para iniciar a campanha 
e apresentar nossas 
propostas para a 
população cerqueirense.

Alcir assume o lugar que seria de Chimaia. Informação foi confirmada em nota encaminhada à imprensa pela 
coligação “Crescendo juntos, o desenvolvimento continua”

ELEIÇÕES.
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Produção de biogás a partir da suinocultura 
gera renda extra para produtores do Paraná
Com sistemas de biodigestores e geradores instalados dentro das propriedades, os granjeiros 
têm segurança energética para consumo próprio e ainda conseguem vender a energia excedente 
gerada para a rede

AGRO.

Limpa, renovável e rentável. 
Mais do que uma solução 
energética sustentável, que 
evita o despejo de resíduos no 
meio ambiente, a produção 
de biogás a partir dos dejetos 
e carcaças de porcos se 
transformou em uma fonte 
de renda extra para os 
suinocultores do Paraná. Com 
sistemas de biodigestores e 
geradores instalados dentro 
das propriedades, os granjeiros 
têm segurança energética 
para consumo próprio e 
ainda conseguem distribuir o 
excedente gerado para a rede, 
vendendo energia.

É o caso da família Baratto, 
de Medianeira, na região 
Oeste do Estado. Desde que 
passaram a produzir biogás 
dentro da propriedade com os 
resíduos da suinocultura, eles 
conseguiram zerar a conta de 
luz e ainda lucram com a sobra 
de energia. “A energia, que 
antes nós pagávamos, agora é 
abastecida pela nossa própria 
produção e o restante a gente 

ainda consegue vender”, explica 
o produtor Rodrigo Baratto.

Após três meses do sistema 
instalado, ele gera cerca de 
25 mil kilowatts por mês, 
dos quais 2 mil kilowatts 
são usados para cobrir o 
consumo da propriedade, 
enquanto o restante é vendido. 
Dessa forma, a família 
economiza entre R$ 1 mil 
e R$ 1,5 mil que da antiga 
fatura mensal de energia e 
ainda vende o excedente por 
aproximadamente R$ 12 mil 
mensais.

A soma entre o valor 
economizado e o lucro com 
a comercialização da energia 
encurtam o tempo para que 
o investimento feito para 
viabilizar a produção de biogás 
na propriedade se pague. Ao 
todo, a família investiu R$ 
680 mil para a instalação do 
sistema.

A história da família é 
tema da série de reportagens 
“Paraná, energia verde que 
renova o campo”, que mostra 

exemplos de produtores 
rurais de todo o Estado 
que aderiram ao 
programa RenovaPR 
para implantar sistemas 
de energias sustentáveis 
em suas propriedades.

JURO ZERO
A família teve 

como incentivo o 
Programa Paraná 
Energia Renovável 
(RenovaPR), do Governo 
do Estado, que estimula 
a transformação 
energética no campo 
com juros subsidiados 
por meio do Banco do 
Agricultor Paranaense. No caso 
dos Baratto, o investimento foi 
feito a juro zero. “Toda ajuda é 
bem-vinda, ainda mais quando 
você faz um investimento 
destes. A atividade 
agropecuária é muito suscetível 
a riscos e imprevistos, então 
quando você tem um parceiro 
que te ajuda, fica muito mais 
fácil”, explicou Rodrigo.

O programa é uma 

iniciativa da Secretaria de 
Estado da Agricultura e do 
Abastecimento, por meio do 
Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná (IDR-Paraná). 
Desde 2021, mais de 8 mil 
produtores rurais contaram 
com apoio do programa para 
levar energia renovável às suas 
propriedades, com repasse de 
R$ 231 milhões do Governo 
do Estado para subvenção dos 
juros. Juntos, esses projetos 
representam R$ 1,4 bilhão em 

investimentos.
“Nestas condições, é um 

investimento que se paga em 
menos de dez anos. Então essa 
perspectiva de economizar com 
a conta de energia e conseguir 
uma renda extra, além de todos 
os outros benefícios, é o que 
fez com que a gente instalasse 
o biodigestor e o gerador aqui”, 
disse o produtor.
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Horóscopo da Semana
ÁRIES
DE 21/03 A 20/04

Cuidado na escolha das palavras e na 
postura, pois o discurso tende à drama-
ticidade, o que prejudica o convívio e os 
acordos. s emoções tendem ficar à flor da 
pele e isso dificulta a compreensão dos 
acontecimentos nesse momento de tensão.

TOURO
DE 21/04 A 20/05

Procure combater um círculo vicioso de 
dificuldades para colocar as ideias em prá-
tica, que tendem a impactar sensivelmente 
sua autoestima e inibir suas iniciativas de 
dar a volta por cima.

GÊMEOS
DE 21/05 A 20/06

Convém demonstrar serenidade e capaci-
dade de escuta para amenizar o estresse, 
mas os relacionamentos tendem a enfren-
tar desafios emocionais nesse momento de 
tensão entre Lua, Mercúrio, Vênus, Marte, 
Júpiter e Saturno. 

CÂNCER
DE 21/06 A 21/07

É fundamental encarar as frustrações de 
forma objetiva e prática, visto que doenças 
de fundo emocional são sugeridas pelos 
aspectos tensos envolvendo Lua, Mercúrio, 
Vênus, Marte, Júpiter e Saturno. Atenção 
ao seu bem-estar, sobretudo aos hábitos 
cotidianos.

LEÃO
DE 22/07 A 22/08

Procure passar o dia em recolhimento e 
sem se afastar da zona de conforto, já que 
o momento pode se mostrar desafiador so-
cialmente. Os encontros tensos envolven-
do Lua, Mercúrio, Vênus, Marte, Júpiter 
e Saturno tendem a dificultar a vida em 
comunidade e as interações em rede.

VIRGEM
DE 23/08 A 22/09

Busque se mostrar conciliadora, já que 
os conflitos familiares podem prejudicar 
em seu equilíbrio emocional e dificultar a 
condução das tarefas necessárias ao fun-
cionamento da rotina doméstica, por causa 
dos aspectos tensos entre Lua, Mercúrio, 
Vênus, Marte, Júpiter e Saturno.

LIBRA
DE 23/09 A 22/10

Tente cessar com as especulações sobre os 
desafios e assumir uma postura objetiva e 
prática, visto que dramas pessoais afloram 
neste momento de tensão entre Lua, 
Mercúrio, Vênus, Marte, Júpiter e Saturno. 
Esses dramas podem prejudicar sua capa-
cidade de raciocínio. 

ESCORPIÃO
DE 23/10 A 21/11

É preciso evitar movimentos importan-
tes, visto que a objetividade pode ficar 
fragilizada frente aos encontros tensos 
entre Lua, Mercúrio, Vênus, Marte, Júpiter 
e Saturno. Sua capacidade de gestão pode 
ser prejudicado agora, levando gastos 
excessivos.

SAGITÁRIO
DE 22/11 A 21/12

Busque desacelerar e cultivar equilíbrio, 
pois os encontros tensos entre Lua, Mercú-
rio, Vênus, Marte, Júpiter e Saturno podem 
elevar a carga dramática ao enfrentar os 
desafios. Isso tende a deixá-la vulnerável 
a ações precipitadas em prejuízo da vida 
profissional e das relações desenvolvidas.

CAPRICÓRNIO
DE 22/12 A 20/01

É importante romper com o círculo vicioso 
de negatividade, visto que frustrações do 
passado podem interferir na sua capacida-
de de se relacionar com o presente. Como 
sugere a tensão envolvendo Lua, Mercúrio, 
Vênus, Marte, Júpiter e Saturno, tente 
focar no presente.

AQUÁRIO
DE 21/01 A 19/02

Procure reduzir a exposição social e 
adotar uma postura ponderada com seus 
conviventes, visto que os encontros tensos 
envolvendo Lua, Mercúrio, Vênus, Marte, 
Júpiter e Saturno tendem a sugerir um 
momento em que incompatibilidades 
afloram. 

PEIXES
DE 20/02 A 20/03

Convém adotar uma postura diplomática e 
capaz de fazer acordos, fundamental para 
vencer os desafios. Desafios interpessoais 
podem impactar a produtividade e a quali-
dade da gestão das demandas do cotidiano.

Lançamentos
da

semana

 

A VIúVA DE ClICqUOT

Protagonizado por Haley Bennett e 
dirigido por Thomas Napper, o A Viúva 
Clicquot apresenta a história de Barbe-
Nicole Ponsardin – uma viúva de 27 
anos que depois da morte prematura 
do marido – desrespeita as convenções 
legais e assume os negócios de vinho 
que mantinham juntos. Sem apoio, ela 
passa a conduzir a empresa e a tomar 
decisões políticas e financeiras desa-
fiando todos os críticos da época ao 
mesmo tempo em que revolucionava a 
indústria de Champagne ao se tornar 
uma das primeiras empresárias do 
ramo no mundo. Hoje, a marca Veuve 
Clicquot é uma das mais reconhecidas 
e premiadas do setor e sua ousadia já a 
sustenta por 250 anos de história.

PISqUE DUAS VEZES

Pisque Duas Vezes, longa dirigido 
por Zoë Kravitz, irá retratar quando 
o magnata da tecnologia Slater King 
(Channing Tatum) cruza o caminho 
com a garçonete Frida (Naomi Ackie) 
durante sua glamorosa gala de anga-
riação de fundos, uma faísca instan-
tânea é desencadeada. Convidando-a 
para compartilhar das férias de sonho 
em sua ilha privada com amigos, um 
paraíso aparentemente inquestioná-
vel se desdobra diante deles. Noites 
de festa desenfreada se mesclam com 
dias ensolarados, e todos imersos 
na diversão parecem relutantes em 
encerrar essa escapada perfeita. No 
entanto, à medida que o encanto se 
dissipa e eventos estranhos começam 
a surgir, Frida é impulsionada a ques-
tionar a própria realidade. 

+

O CORVO

Em O Corvo, Eric Draven (Bill 
Skarsgård) é um astro do rock brutal-
mente assassinado, juntamente com 
sua noiva, Shelly (FKA Twigs), por um 
grupo de bandidos. Um ano depois 
ele tem a chance de salvar seu grande 
amor sacrificando-se. Eric, então, sai 
do túmulo determinado a se vingar e 
concertar os erros, atravessando pelo 
mundo dos vivos e dos mortos.
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A partir da sexta-feira 
(16), 5.569 municípios 
brasileiros, dos quais 
295 em Santa Catarina, 
passam a viver numa 
espécie de estado de 
guerra. Não a guerra 
convencional, de tiros, 
bombas e mortes, 
felizmente, mas da 
batalha pelos corações 
e mentes de 156 
milhões de eleitores – 
5,64 milhões deles em 
território catarinense.

Há um ditado muito 
antigo, atribuído a 
diferentes personalidades 
ao longo da história, 
que diz que “numa 
guerra, a primeira 
vítima é a verdade”. Na 
guerra política pelas 
prefeituras, isso também 
acontece, mas na forma 
de disseminação de 
desinformação. Nessa 
hora, quem tem a 
responsabilidade de 
colocar ordem e julgar se 
as regras do jogo estão 
sendo cumpridas é a 

Justiça Eleitoral.
O avanço das 

tecnologias de 
comunicação vem 
impondo, cada vez mais, 
desafios a quem precisa 
atuar na mediação e 
fiscalização do pleito.

“Com a popularização 
da internet, das redes 
sociais, essa vida mais 
digital, as pessoas, não 
só no Brasil, mas no 
mundo todo, passaram a 
uma nova realidade. Nós 
chegamos a um momento 
em que muito se fala e se 
preocupa com o que se 
convencionou chamar de 
desinformação”, afirma 
o juiz Márcio Schiefler 
Fontes, presidente do 
Comitê de Enfrentamento 
à Desinformação do 
Tribunal Regional 
Eleitoral de SC (TRE-SC).

Em seu trabalho 
de combate à 
desinformação, 
principalmente no 
período de campanha, 
a Justiça Eleitoral atua 

com ações de prevenção 
e, especialmente, de 
repressão.

“As medidas 
repressivas não são 
medidas que tenham 
um efeito imediato ou 
total para solucionar 
o problema, mas a 
Justiça Eleitoral tem, 
sim, mecanismos, por 
exemplo, de derrubada 
de páginas ou de 
esclarecimento acerca de 
determinados conteúdos 
e, muito especialmente, 
de punição se for 
verificada alguma espécie 
de elo entre a produção 
daquelas notícias e os 
candidatos que são 
beneficiários”, informa o 
magistrado.

Ato “de ofício” x 
“provocado”

A forma de apurar 
supostas irregularidades 
e punir os excessos 
varia. Em alguns casos, 
a Justiça pode agir “de 
ofício”, ou seja, sem 
precisar ser acionada – 

ou, conforme o linguajar 
técnico, “provocada”. Em 
outras situações, a ação 
só pode ocorrer mediante 
a “provocação”.

Desinformação tem 
dano potencial elevado

O magistrado ressalta 
que sempre houve 
quem produzisse boatos 
maldosos ou procuravam 
amplificá-los se fosse de 
seu interesse, mas que a 
velocidade de distribuição 
de informações agravou 
esse quadro.

Fake news no 
ordenamento jurídico

O juiz rebate a noção 
de que a divulgação de 
fake news não é crime 
previsto dentro do 
ordenamento jurídico 
brasileiro. Segundo 

Fontes, fenômenos novos, 
como os conhecidos 
por desinformação 
normalmente não têm 
uma previsão já pronta e 
acabada.

“O fato de não haver 
um tipo penal específico 
‘Propagar fake news ou 
praticar desinformação’ 
não quer dizer que 
condutas que constituem 
a propagação de fake 
news ou a disseminação 
de desinformação não 
se enquadrem em tipos 
penais já existentes, 
como calúnia, difamação, 
injúria ou crimes 
previstos no código 
eleitoral ou outras 
infrações administrativas 
ou civis que podem 
ser imputadas a essas 

pessoas”, alerta.
Recomendações aos 

eleitores 
-  “Procure se informar 

e exerça da melhor forma 
possível o seu direito 
de determinar os rumos 
políticos do país”.

- “Tome toda a cautela, 
assim como em relação 
a tudo na vida, com 
tudo aquilo que nos 
chega pelos aparelhos 
de celular, pelas redes 
sociais”.

- “Questione: será que 
isso tem fundamento?”

- “A quem interessa a 
circulação desta notícia 
ou a circulação destas 
informações?”

Tribunal Regional Eleitoral de SC promete 
rigor contra FAKE NEWS

GERAL.

Juiz presidente do Comitê de Enfrentamento à Desinformação do TRE promete rigor contra propagação 
de fake news e boatos nas eleições

Nos últimos três anos, mais de 15 mil 
crianças e adolescentes até 19 anos foram 
mortos no Brasil de forma violenta. Nesse 
período, cresceu a proporção de mortes 
causadas por intervenção policial. As 
constatações fazem parte da segunda edição 
do relatório Panorama da Violência Letal e 
Sexual contra Crianças e Adolescentes no Brasil, 
divulgado nesta terça-feira (13) pelo Fundo das 
Nações Unidas para a Infância (Unicef) e pelo 
Fórum Brasileiro de Segurança Pública (FBSP).

Foram registradas 4.803 mortes violentas 
intencionais de crianças e adolescentes em 
2021, 5.354 em 2022 e 4.944 em 2023.

No entanto, o total real de mortes no país 
tende a ser maior, uma vez que o estado da 
Bahia não forneceu dados relativos a 2021.

O levantamento traz dados de registros 
criminais como homicídio doloso (quando 
há intenção de matar), feminicídio, latrocínio 
(roubo seguido de morte), lesão corporal 
seguida de morte e mortes decorrente de 
intervenção policial - esteja ou não o agente em 
serviço. Também são coletadas informações 
referentes à violência sexual.

Para os pesquisadores, esse conjunto de 
dados é um indicador mais completo para 
tratar de violência letal a partir dos parâmetros 
da segurança pública. O FBSP é uma 

organização não governamental formada por 
profissionais da área de segurança, acadêmicos 
e representantes da sociedade civil.

Ana Carolina Fonseca explicou à Agência 
Brasil que, apesar de o estudo estar na segunda 
edição – a primeira inclui dados de 2016 a 
2020 –, não há comparação direta entre eles. 
“A gente não fez essa comparação por haver 
muitas diferenças na forma como os dados são 
disponibilizados pelos estados”, justifica.

Assim como outros tipos de violência 
que afetam a população brasileira 
independentemente de idade, a morte 
violenta de crianças e adolescentes atinge 
principalmente a população negra, composta 
por pretos e pardos.

Nos últimos três anos, 91,6% dos casos 
de mortes por violência letal de crianças e 
adolescentes englobaram pessoas de 15 a 
19 anos; 82,9% eram pretos e pardos; e 90%, 
homens.

Fator cor
De acordo com o levantamento, a taxa de 

mortes violentas para cada grupo de 100 mil 
negros até 19 anos é de 18,2, enquanto entre 
brancos a taxa é de 4,1. Isso equivale dizer 
que o risco de um adolescente negro, do sexo 
masculino, ser assassinado no Brasil é 4,4 vezes 
superior ao de um adolescente branco.

Violência matou mais de 15 mil jovens no Brasil nos últimos 3 anos
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SEGURANÇA.
STF julga validade de regras para investigação de acidentes aéreos

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) retoma 
nesta quarta-feira (14) 
o julgamento de uma 
ação da Procuradoria-
Geral da República 
(PGR) contra regras 
de sigilo e de restrição 
ao compartilhamento 
de investigações sobre 
acidentes aéreos no país.

O caso chegou ao 
Supremo em fevereiro de 
2017 e será retomado 
após a queda do voo 
da Voepass, ocorrido 
na sexta-feira (9) em 
Vinhedo (SP). A ação 
começou a ser julgada 
em 2021 no plenário 
virtual.

Na ocasião, o ministro 
Nunes Marques votou 
pela constitucionalidade 
da Lei 12.970/2014, 
que alterou o Código 
Brasileiro de Aeronáutica 
(CBA) e estabeleceu as 
medidas questionadas. 
Após o voto do ministro, 
que é relator do caso, o 
julgamento foi suspenso 
por um pedido de vista 
feito pelo ministro 
Alexandre de Moraes.

O conflito ocorre 
porque as investigações 
realizadas pelo Centro 
de Investigação e 
Prevenção de Acidentes 
Aeronáuticos (Cenipa) 
servem para prevenção 

de outros acidentes, 
ou seja, não têm 
propósito de punir os 
envolvidos. Por outro 
lado, o Ministério 
Público e a Polícia 
Federal (PF) buscam 
a responsabilização 
criminal de eventuais 
irregularidades cometidas 
pelos fabricantes das 
aeronaves, pilotos, 
mecânicos e companhias 
aéreas. 

questionamentos 
O principal ponto 

questionado pela PGR 
trata da finalidade 
da investigação 
conduzida pelo Cenipa. 
Conforme a lei, a 

investigação realizada 
pela Aeronáutica não 
pode ser utilizada para 

fins probatórios em 
processos judiciais e 
administrativos. Além 

disso, o acesso só 
pode ocorrer mediante 
requisição judicial.

Aplicação de inseticidas auxilia no combate 
da Dengue

A Secretaria de Saúde 
do município de São José 
do Cedro, promoveu a 
aplicação de inseticidas 
em pontos estratégicos 
do município como forma 
de combater o mosquito 
transmissor da Dengue. 
A informação é do agente 
de combate a endemias 
da prefeitura, Mateus 
Romera.

Segundo Mateus, a 
aplicação foi feita com 
um produto diferente 
daquele utilizado no 
fumacê, apesar de 
ser a mesma forma 
de aplicação, o Cielo, 
utilizado no fumacê 
se espalha e fica na 
superfície, permanecendo 
ali para o mosquito 

encostar no local e se 
contaminar. O novo 
produto tem um uso 
diferenciado pois é usado 
para pequenas áreas e 
com grande possibilidade 
de serem criatórios. 

Os locais onde foram 
utilizados são ferros 
velhos, floriculturas, 
borracharias e locais com 
materiais recicláveis. 

O inseticida ajuda no 
combate das larvas, e 
a aplicação é feita com 
a máquina costal, para 
se ter mais controle 
e direcionamento do 
veneno, fazendo assim 
uma colocação mais 
detalhada e precisa.

Ao todo, de acordo 
com Mateus foram 

utilizados mais de cem 
litros do inseticida em 
ações preventivas, sendo 
usadas duas máquinas 
diferentes: a costal, 
parecida com a que 
agricultores utilizam para 
passar agrotóxicos e a 
outra que fica em cima da 
camionete, pulverizando 
o inseticida para lugares 
maiores. 

“Dependendo do tipo 
de veneno a equipe 
vai utilizar o método 
adequado. A costal é 
mais precisa para locais 
menores ou aplicar 
mais quantidade em 
um lugar pequeno, 
como por exemplo, uma 
única casa afetada. Já 
o equipamento maior 

permite que a substância 
se espalhe pelo ar”, 

explicou Mateus.

A aplicação do produto foi realizada em pontos estratégicos do município de São José do Cedro

SAÚDE.
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Atividades Legislativas

Na quarta-feira, dia 07, a 
Câmara de Barracão realizou 
a 02ª Sessão Extraordinária 
do ano, sendo a 24ª Sessão do 
ano.

Na oportunidade foram 
apresentadas, discutidas 
e votadas às seguintes 
proposições.

Projetos de Lei de autoria 
Poder Executivo que foram 
aprovados em primeiro 
e segundo turno por 
unanimidade.

Projeto de lei Nº 
2.537/2024 - Abre crédito 
suplementar no valor de R$ 
129.631,63 e determina outras 

providências.
Projeto de lei Nº 

2.538/2024 - Abre crédito 
suplementar no valor de R$ 
500.000,00 e determina outras 
providências.

Projeto de lei Nº 
2.539/2024 - Abre crédito 
suplementar no valor de R$ 
500.000,00 e determina outras 
providências.

Projeto de lei Nº 
2.540/2024 - Abre crédito 
suplementar no valor de R$ 
382.000,00 e determina outras 
providências.

Projeto de lei Nº 
2.541/2024 - Abre crédito 

suplementar no valor de R$ 
100.000,00 e determina outras 
providências.

Projeto de lei Nº 
2.542/2024 - Autoriza o 
Poder Executivo a celebrar 
termo aditivo ao contrato 
de rateio com o Consórcio 
Público Intermunicipal para o 
desenvolvimento sustentável da 
Região Fronteira Sudoeste do 
Estado do Paraná – CIFRA e dá 

outras providências.
Ao final do cumprimento 

da Ordem do dia, o Presidente 
agradeceu a presença de todos, 
e convocou os demais Edis 
para próxima Sessão, que se 
realizará no dia 20 de  agosto 
as 18h. 

ACESSE: www.
camarabarracao.pr.gov.br  
-  Os atos oficiais da Câmara  
e de interesse da população 

barraconense são publicados 
em mídia eletrônica no site 
http://amsop.dioems.com.br/ e 
em mídia impressa no Jornal da 
Fronteira.

Acesse também o portal 
da transparência da Câmara 
Municipal de Vereadore de 
Barracão/PR no site oficial

www.camarabarracao.pr.gov.
br

Isabel Veloso, que ganhou 
destaque nas redes sociais ao 
mostrar a rotina convivendo 
com um câncer em estágio 
terminal, surpreendeu ao 
anunciar que terá um filho. Sem 
detalhar se o primogênito virá 
via gestação da influenciadora, 
barriga solidária ou adoção, 
junto com o marido, Lucas 
Borba, ela comemorou a 
novidade.

O texto retirado do Livro 
Salmos, da Bíblia, “Os teus 
olhos viram o meu embrião. 
Todos os dias determinados 
para mim foram escritos no 
teu livro antes de qualquer 
um deles existir”, é a legenda 
de uma foto do casal, junto ao 
de um ultrassom, com a frase 
“baby’s coming” (o bebê está 
vindo, em tradução livre).

Em um vídeo divulgado 
no canal do Youtube da 
influenciadora, uma gravação 
também anuncia a “Grande 
Revelação”.

“Às vezes, a vida nos 
surpreende de maneiras 
inesperadas. Recentemente, 
Lucas e Isabel começaram 

a decorar a casa com um 
cuidado especial, escolhendo 
cada detalhe com carinho. A 
visita ao médico trouxe uma 
notícia que mudaria suas vidas 
para sempre. E assim, Lucas e 
Isabel começaram a preparar o 
ambiente para uma nova vida 
que está a caminho”.

E continua: “Um novo 
capítulo se inicia na vida desse 
casal, repleto de esperança 
e amor. Lucas e Isabel estão 
esperando um bebê!”, anunciou 
o perfil.

Isabel Veloso ficou 
conhecida ao compartilhar 
sua história através das redes 
sociais. Ela tem câncer desde os 
15 anos. 

Quando completou 17 anos, 
ela descobriu que sua doença 
era incurável. Parando de fazer 
os tratamentos, ela entrou em 
estágio “terminal” e recebeu 
poucos meses de vida por parte 
dos médicos.

No entanto, contrariando 
todos que acreditam que um 
diagnóstico de doença terminal 
é o fim, Isabel se formou 
na escola e foi aprovada na 

universidade de psicologia. 
Após a notícia do retorno 

da doença, Isabel iniciou uma 
jornada para viver novas 
experiências e realizar sonhos. 

Ela que até então namorava 
Lucas, decidiu “aproveitar o 

tempo”, e também se casar. O 
casamento aconteceu em abril. 

Isabel foi diagnosticada aos 
15 anos com um Linfoma de 
Hodgkin, um tipo de câncer 
do sangue que tem origem 
no sistema linfático. Ela tem 

um tumor de 17 centímetros, 
localizado próximo ao coração 
e entre os dois pulmões. Em 
abril, a jovem informou que o 
crescimento do tumor estava 
estabilizado.

Com câncer terminal, influenciadora Isabel 
Veloso anuncia espera do 1º filho

GERAL.

A influenciadora Isabel Veloso, que luta contra um câncer terminal, anunciou, no domingo, que está à 
espera do primeiro filho

Com apoio do Governo 
do Estado, foi lançado nesta 
terça-feira (13), no Palácio 
Iguaçu, o Selo de Boas Práticas 
no Combate à Violência contra 
Mulheres. A certificação é 
uma iniciativa da Associação 
Brasileira de Normas Técnicas 

(ABNT) e do Instituto Nós Por 
Elas (NPE) para reconhecer 
empresas comprometidas com 
a causa da prevenção e do 
combate à violência contra as 
mulheres.

Na cerimônia, o vice-
governador Darci Piana e a 

secretária da Mulher, Igualdade 
Racial e Pessoa Idosa (Semipi), 
Leandre Dal Ponte, assinaram 
um protocolo de intenções em 
que o Estado se compromete 
a ajudar a promover o selo 
entre empresas, instituições 
e organizações públicas 

do Paraná. Também foi 
formalizada uma parceria para 
que o Instituto de Tecnologia 
do Paraná (Tecpar) apoie 
a ABNT na certificação das 
empresas solicitantes do selo.

“De nada adiantaria o 
Paraná ser o estado que 

mais cresce no País se 
não se comprometesse a 
causas como esta. Por isso 
estamos convocando todos 
os segmentos da economia 
paranaense, por meio das 
suas empresas, para que se 
unam nesta luta. O objetivo 

é, cada vez mais, diminuir os 
índices de violência contra as 
mulheres no Paraná a partir de 
uma união de esforços”, disse 
Darci Piana.

Empresas e instituições do Paraná podem aderir ao selo que reconhece ações pelas mulheres
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ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUl

PREFEITURA MUNICIPAl

SC terá mês dedicado à saúde mental das mães
Uma em cada quatro 

mães, em especial 
aquelas em situação de 
vulnerabilidade social, 
apresentam sintomas 
depressivos nos dois 
primeiros anos após o 
nascimento do filho. Os 
dados são do Programa 
das Nações Unidas para o 
Desenvolvimento (Pnud) 
e acendem um alerta 
sobre um tema sensível: a 
saúde mental materna.

No período de 
gestação, parto e pós-
parto, há maior risco de 
adoecimento psíquico, 
provocado não somente 
pelo aumento dos níveis 
de ansiedade e estresse, 
mas por uma série de 
fatores da dimensão 
biopsicossocial. A 
Organização Mundial de 
Saúde (OMS) considera 
que as mulheres estão 
suscetíveis a desenvolver 
transtornos mentais 
durante a gravidez e 
nos primeiros anos 
após o parto. Esses 

transtornos são vistos 
pela OMS como um 
grave problema de saúde 
pública que necessita de 
estratégias urgentes de 
enfrentamento.

Santa Catarina 
passa a contar a partir 
de agora com uma 
importante estratégia 
de cuidado nesse 
sentido. Foi sancionada 
no início deste mês a 
Lei 19.040/2024, que 
institui o Maio Furta-
Cor, um mês dedicado à 
realização de ações de 
cuidado e de promoção 
da saúde mental materna. 
A iniciativa é de origem 
parlamentar e foi 
aprovada pela Assembleia 
Legislativa.

Conscientizar a 
população sobre os 
desafios específicos 
enfrentados pelas mães 
em relação à saúde 
mental, incluindo 
questões como depressão 
pós-parto, ansiedade 
e estresse é um dos 

objetivos da lei. Também 
propõe a redução do 
estigma em torno da 
saúde mental materna, 
encorajando as mães a 
buscarem ajuda, sem 
medo de julgamento ou 
discriminação.

Exames clínicos em 
farmácias

Também foi 
sancionada a Lei 
19.011/2024, que 
altera a legislação sobre 
a prestação de serviços 
farmacêuticos pelas 
farmácias e drogarias. 
O texto adequa a 
norma estadual à 
resolução da Agência 
Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) que 
trata dos requisitos 
técnico-sanitários para 
o funcionamento de 
Laboratórios Clínicos, de 
Laboratórios de Anatomia 
Patológica e de outros 
Serviços que executam as 
atividades relacionadas 
aos Exames de Análises 
Clínicas (EAC).

A resolução da Anvisa 
estabelece requisitos 
para o funcionamento 
das farmácias que 
realizam exames de 
análises clínicas, como 
equipamentos adequados, 
materiais descartáveis, 
profissionais capacitados 
e procedimentos 
operacionais 

padronizados.
Metas dos hospitais
Ainda na temática 

da saúde, está em vigor 
a Lei 19.024/2024, 
que autoriza a 
Secretaria de Estado 
da Saúde a repactuar 
metas qualitativas 
ou quantitativas 
estabelecidas entre 1º de 

julho de 2022 e 31 de 
dezembro de 2023 para 
instituições filantrópicas 
e hospitais públicos 
municipais.

Na prática, a lei evita 
que os hospitais deixem 
de receber recursos 
públicos mesmo não 
alcançando essas metas.

SAÚDE.

A redução da área plantada 
com milho na região Sul e 
as perspectivas de aumento 
da demanda pelo cereal 
têm mobilizado produtores, 
cooperativas e agentes 
públicos. Isso porque 
a pecuária tem grande 
importância socioeconômica 
para Santa Catarina, Rio 
Grande do Sul e Paraná e 

o milho é matéria-prima 
fundamental para a ração 
de suínos, aves e bovinos de 
leite. Por isso, a Secretaria 
de Agricultura e Pecuária 
(SAR) e a Epagri, por meio 
do Centro de Socioeconomia 
e Planejamento Agrícola 
(Epagri/Cepa), promoveram 
um debate sobre os desafios e 
as perspectivas da produção 

de milho no Sul do Brasil.
O evento ocorreu na 

modalidade online e foi 
realizado nesta segunda-feira, 
12. Os dados sobre a produção 
de milho no Rio Grande do 
Sul foram apresentados pelo 
assistente técnico em Culturas 
da Emater – RS, Alencar 
Rugeri. Já as informações 
sobre o Paraná ficaram a cargo 

do analista de Mercado do 
Departamento de Economia 
Rural (Deral – PR), Edmar 
Gervásio. A abordagem da 
conjuntura catarinense coube 
ao analista de Socioeconomia 
e Desenvolvimento Rural da 
Epagri/Cepa, Haroldo Elias.

Região Sul
Atualmente, nenhum dos 

três estados da região Sul é 

autossuficiente na produção 
de milho. O Paraná, que é 
o maior produtor, é menos 
dependente das importações 
e deslocamentos de outras 
regiões produtoras. Mesmo 
assim, a perspectiva de 
aumento da demanda, 
especialmente com a 
instalação de usinas de 
produção de etanol a partir do 

milho, tem indicado alterações 
na distribuição do cereal. 
“Atualmente, a maior parte da 
produção de milho no Estado 
é de segunda safra, a qual é 
mais suscetível a problemas 
climáticos”, explica Gervásio.

Secretaria de Agricultura e Epagri promovem debate sobre desafios da produção de milho no Sul do Brasil
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 48/2024

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que  realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 48/2024, TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, no
dia 04/09/2024, às 13h30min, que tem por objeto a Contratação de serviços
profissionais de aulas de artes marciais (capoeira e jiu-jitsu).
Recebimento das propostas: de 20/08/2024 às 08h00min até 04/09/2024 às
13h00min.
Abertura das propostas: 04/09/2024, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 04/09/2024, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.

Bom Jesus do Sul-PR, 13 de agosto de 2024.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 49/2024

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que  realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 49/2024, TIPO MENOR PREÇO POR LOTE, no
dia 05/09/2024, às 13h30min, que tem por objeto a Aquisição de móveis sob
medida.
Recebimento das propostas: de 21/08/2024 às 08h00min até 05/09/2024 às
13h00min.
Abertura das propostas: 05/09/2024, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 05/09/2024, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.

Bom Jesus do Sul-PR, 13 de agosto de 2024.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal
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Fanfarras de DC e BCÃO 
comandarão desfile dia 07/09

Ao todo mais de 35 entidades desfilarão pela avenida Sete de Setembro, ao som 
das fanfarras de Dionísio Cerqueira e Barracão, sendo que o objetivo principal é 
garantir que o desfile seja não apenas um espetáculo visual, mas também uma 
oportunidade de reafirmar os valores cívicos na comunidade.

Página 05

Tribunal Regional Eleitoral 
de SC promete rigor contra 

Fake News

Produção de biogás a partir 
da suinocultura gera renda 
extra para produtores do 

Paraná

Referência nacional em 
busca e salvamento, CBMSC 

investe em treinamento 
conjunto com cães

Casa de Apoio de SMO já 
acolheu mais de 7 mil pessoas

A Casa de Apoio de São Miguel do Oeste, localizada nas proximidades do 
Hospital Regional, é mais que um simples abrigo. Ela representa uma iniciativa de 
solidariedade que transforma a experiência de famílias que enfrentam momentos 
difíceis ao terem seus entes queridos internados.
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